

(第六部)

第二十二回

參議院文教委員會會議錄第十四號

昭和三十年六月二十一日(火曜日)午後
一時四十一分開会

委員の異動
六月二十日委員松本治一郎君辞任につき、その補欠として荒木正三郎君を議長において指名した。

事務局側
常任委員 竹内 敏夫君
常任委員 専門員 工樂 英司君
常任委員 専門員

○日本学校給食法案(内閣提出、衆議院送付)
律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(笠森順造君) ただいまより
文教委員会を開きます。
まず、理事補欠互選を議題といたし
ます。

先日、理事荒木正三郎君委員辞任のため、理事事が一名欠けております。互選の方は慣例により、委員長が指名いたしたいと存じますが、御異議ござ
いたしたいと存じますが、御異議ござ

いませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

郎君を理事に指名いたしました。

題といたします。

で矢張りからもこの問題について大肆に質問があつたのであります。私は最近この労働青少年の教育の問題を担当している方々に会いまして、その人たちの痛切な叫びといいたしまして、ど

おるわけでござりますが、なおさらには設置してもらいたい。現在も若干設置され、非常に強いのでござります。私も勤労青少年の教育の機会均等を実現するためにも、どうしてもそりゃう方針に沿うようにすべきではないかといふふうな考え方を持つてゐるわけなんです。これに対しまして、松村文部大臣は、はつきりとした方針を答弁されておられたわけですが、これは私はそういうあいまいにしておくという、言葉は語弊がありますが、非常に重大な問題であると考えておるわけなんです。そういう意味において、この勤労青少年の教育の機会均等を実現するために、今後国立大学に夜間学部を設置していく、増設していくこと、こういうことは必要な問題であるといふふうに考えるのですが、文部省の方針をお伺いしたいたいと思うのです。

ことでなく、そのときどきの事情に応じてこれを考慮する余地を残しているつもりでございます。ただ夜間大学となりますがと、現在すでに十七の国立の夜間の短期大学もござりますし、今度御審議願つておりますのに、やはり二カ所だけ短期大学を増設する案が含まれてゐるわけでござります。また夜間の学部は今日まで国立大学の中に五つほど含まれてゐるわけでござりますが、いよいよ面も考慮しなければなりませんので、国立大学に夜間大学を必ず設置するようとにいう一般原則は直ちに、大学の教授の研究の妨げにならないよう面も考慮しなければなりませんので、東京大学に夜間大学を必ず設置するよう、原則としては増加しないけれども、特にそういう必要性の高いところで、設備、施設の転用が可能なところ、また学問の研究に妨げにならぬようなところというような条件がそろつているところには、考慮の余地がある場合があると考えております。

するといふのではありません。現在では非常に数が少い、特に四年制は数が少い。もしさういふ私立大学の方が相当私は力を入れていると思ひます。むしろ国立大学よりも私立大学の方が学生も相当取容して力を入れている。これは私はもつと国立大学の方で力を入れてしかるべき問題じゃないかと私は考えているのですが、それを単にあまりもう学部をふやさないのだ、そういう方針だというのも、勤労青少年の教育の問題をそらうことで、抑えていくということは私はどうかと思うのですがね、そういう点いかがですか。

○荒木正三郎君 この問題についてはこれぐらいにしておきまして、第二番

の問題として、文部大臣は今後は国立大学の内容充実に重点をおいてやつていただきたい、こういふお話をございました。それでその内容充実といふ問題でございますが、さああたりどういう点に力を入れようとしておられるのか私はお伺ひしたいと思います。その内容充実といふ問題もいろいろあると思います。

しかしどういう点にさあたりどういう点を充実しておられるのか私はお伺ひしたいと思います。その内容充実といふ問題もいろいろあると思います。しかし、この点をお伺ひしたいと思いま

す。

○政府委員(寺本廣作君) 大臣が各種の委員会へ出られまして、大学の内容充実についてこれまで答弁をしておられたところを要約して申し上げる方が適當であろうかと考えます。大臣が考えられておりることは、国立の各地方の大学にそれぞれの特色を發揮させていくような方向にもつていただきたいとあります。國立大学をすべての学科を充実するためには、農学部につきましては農業部が畜産の生産県として畜産に長するというふうに、土地の生産状況その他あるいは沿革によりまして、山形が米作單作地帯の農学あるいは山梨の工学部は醸造発酵工学といふうな面、また農学部につきましては、山形が米作單作地帯の農学あるいは群馬、福井等は織維工学であるといふうな面、やはり御審議いただいて申し上げますとこれは時間の問題もござりますけれども、たとえば工学部

といたしましても、静岡大学の浜松工学部は電子工学といふ点で特色があります。しかし、この点をお伺ひしたいと思いまして申し上げますとこれは時間の問題もござりますけれども、たとえば工学部

といたしましても、静岡大学の浜松工

伸ばしていくなければならない。そういふ点が各大學について、はつきりでござります。ただ、この点をお伺ひしたいと思いまして申し上げますとこれは時間の問題もござりますけれども、たとえば工学部

といたしましても、静岡大学の浜松工

伸ばしていくなければならない。そ

ういふ点が各大學について、はつきりでござります。

○政府委員(稻田清助君) 全部につ

いて申し上げますとこれは時間の問題も

ござりますけれども、たとえば工学部

といたしましても、静岡大学の浜松工

伸ばしていくなければならない。そ

ういふ点が各大學について、はつきりでござります。

○政府委員(稻田清助君) お話の点は

大学充実の点で非常に重要な問題であ

り、御勧告を待つまでもなく文部省と

しては年々努力して参つております。

たとえば講座研究費は先年倍額に直し

たことがあります。本年の御審議いた

だいておりますの予算におきましては

旅費とかあるのはそのほか旅費の一部

等多少は増額いたしておりますが、ま

だ十分とは申せないと考えておりま

す。また一番大事な教授力の充実につ

きましては、やはり御審議いただいて

おります。本年の御審議いた

だいておりますの予算におきましては

旅費とかあるのはそのほか旅費の一部

等多少は増額いたしておりますが、ま

だ十分とは申せないと考えておりま

す。また一番大事な教授力の充実につきましては、やはり御審議いただいております。本年の御審議いた

だいておりますの予算におきましては、旅費とかあるのはそのほか旅費の一部等多少は増額いたしてお

ります。また、その間もちゃんとこれは一体として必ずしも流用するとか、あるいは紛糾が困るとい

う性質のものではないと思いますけれども、お話をのように、やはりなるべくお算定通りに実施することが理想であります。そこで、その間もちゃんとこれは一体として必ずしも流用する

のです。そこで、その間もちゃんとこれは一体として必ずしも流用する

のです。そこで、その間もちゃんとこれは一体として必ずしも流用する

しては、一般の私立学校がどうしても人文系が多い關係がございますし、また経費の關係等、國が力を入れますのがやはり理工系にありと考えておりまして、このところ、われわれが努力いたしておりますことは理工系の充実でございます。今申しましたように、人文系が五分の一にすぎないというような数字は、決して世間で普通いわれておりまするようだに、国立学校の人文系が過大であるということにはならぬようになりますが、御願意のような工学は将来とも充実して参りたいと考えております。

○荒木正三郎君 これは私は非常に大きな問題であると考えております。今

五分の一といふなにをお出しになります。今

したが、教員養成は別個の問題として考える必要があると思うのです。私は

日本の再建計画からいってむしろ今後は理工科系統、この学生定員は漸次

やはり増加をはかる、そして技術面の優秀な指導者の養成に力を入れるべきではないか、こういうふうに考えて

いるわけです。そういう点について局長の答弁は、今までいいんだ、大体

そういう答弁に受けとれるのですが、大臣からこれは伺いたいのでございま

すが。

○国務大臣(松村謙三君) ちょっとと私

今来たばかりですから、局長から……。

○政府委員(稻田清助君) 私も今のま

ままでいいと申しているのではないのであります。

○荒木正三郎君 これは私は非常に多

い、いろいろ経費がかかるといふよう

な点からみて、国立としては理工系を

しておられます。

○荒木正三郎君 私は最近産業界の声

として、技術者の能力が戰前に比べて

相当低下しているという話を聞くわけ

です。私はその方面のことをよく知り

ます。四年制の大字で教育をするということ

についてはどういうふうに判断をして

おりますか。また今後どうでなければ

なりませんか。こういう問題は文部省の

方でも、そういうふうな能力の低下を

来たしているんじやないかということ

が本則になつておるよう私は承知し

ております。また今後どうでなければ

ならないといふうに考へているわけ

であります。けれども今日の実情から

いつても、漸次二年制の問題者とい

ります。専門学科の種類にもよると考へてお

ります。絶対数におきましては、やは

り昨年も今年も、理工科系統といえども、やはり就職に相当苦心いたしてお

ります。従いまして学術の進歩その他

もまた検討して参らなければならぬと

思つております。それからいま一つ人

もまた検討して参らなければならぬと

して着手の前後、あるいは軽重緩急と
いうようなことを十分考慮しなければ
ならぬ問題だと考えております。

○荒木正三郎君 私はこの問題は明瞭
にしておきたいと思うのです。決議の
趣旨には賛成なのか、あるいは反対な
のか、そういう点は明確にしておいて
もらいたい、かのように考えます。

○政務委員(稻田清助君) 決議のねら
われました教員養成、教育の充実、特
にその四年課程の大都会その他特
殊地域における充実をはかるべしと
いう点につきましては、もとよりわ
れわれといたしましても努力すべ
き課題であると考えるのでございま
す。ただこれを考えました場合に、決
議の問題となりますと、具体的に北
海道から九州に至るまで、開通する同
じ問題を含める大学が非常に数多く
ございます。ともにこれは解決を求め
ておるわけでありまして、その一つを
取つて他を捨てるというわけにはいか
ないといたしますれば、全体を通観い
たしますれば、われわれの計画におき
ましては一応施設、設備において二
十数億、あるいは経常費におきまして
三億の余、人員にして六百人以上の増
員、これはかなり大学の行政につきま
しても大きな仕事でござりますので、
まだこれを実現するといふような計画
が立ちにくいといふことを申し上げて
おるわけでございます。

○荒木正三郎君 次の問題は府県立の
医科大学、これは漸次国立に移管す
る、こういう方針を從来文部省はとつ
てこられたと私は承知しております。
特に戦時に府県立で医科大学は相当
発足いたしました。これが自治体の財
政上経営できないといふようなことか
ら漸次国立に移管していく、こういう

方針を私は文部省としてはとつてきました
と思う。この方針は今後もとられるか
どうか。これは松村文部大臣の方針で
あるいは打ち切りたいといふ
うにもそれなりことはないわけです。

この法律にはたしか鹿児島県の医科大
学を国立に移管するといふ点が私は
あつたように思うのですが、まだほか
に残つてゐる点もあります。そういう
点は文部大臣はどういうふうにお考え
になりますか。

○國務大臣(松村謙三君) 私の新設大
学に対する考え方は先般も申し上げま
したようなわけでありまして、もちろん
財政の都合がゆるせばそれはまた何
ですかとも、現在県でやつておる大
学を国へ移すといふようなことは、た
だいまの場合においてはいたさない方
が適当であつて、そうしてそれをもつ
て内容の充実に充てしむべきものだと
考えております。

○荒木正三郎君 そうすると松村文部
大臣になつてからこの点については方
針が全然変つた、こういふふうに解釈
せざるを得ないと思うのです。

○國務大臣(松村謙三君) 私、以前の
方針は存じませんが、今度ここにこ
れだけ出しましてのは、これはすでに
先に予約ができる、また予算が、準備の
ための予算ができるだけのものを入れ
ましたのでございまして、これからあ
とはしばらく整理充実の面に全力を尽
したいと考えております。

○荒木正三郎君 まあこの問題はこの
程度にしておきましょう。

最後に文部大臣にお尋ねいたしたい
ことは、中央教育審議会、あるいは日
本學術會議、こういふ機関から文部大
臣、あるいは總理大臣にあてていろいろ
の要望事項が出ております。こうい
う機関の要望に対し文部大臣は十分
尊重をしてやつていくこうといふお考え
ども、これは松村文部大臣の方針で
あるいは打ち切りたいといふ
うにもそれなりことはないわけです。

○國務大臣(松村謙三君) これは、學
術方面的最高の機関でありますこれら
の決議等は十分に尊重をしていきた
い。それは財政の都合などで直ちに実
現するほどにはいきませんでも、尊
重はいたして処理していく方針には変
りはございません。

○荒木正三郎君 私はその内容の一々
を今大臣にお伺いしようとは考えませ
ん。そういう十分尊重してやつていこ
うといふお考えであれば、私はきょう
のところはそれで十分でございます。
ただその中に一つだけ問題としてよ
うあげたい点は、大学に入学を希望す
る学生と、それから収容する学生定員
との間に相当の開きがあつて、非常に
入学難を来たしているということは御
承知の通りであります。この問題は私
は非常にむずかしい問題であると思う
のであります。文部大臣は内容の充実
をこの際お伺いして私の質問を終りました
とお話をされたかどうか、あるいは検討をされ
た面からいって、この問題については文
部省としても十分検討をしていこう、
ただその中に一つだけ問題としてよ
うあげたい点は、大学に入学を希望す
る学生と、それから収容する学生定員
との間に相当の開きがあつて、非常に
入学難を来たしているということは御
承知の通りであります。この問題は私
は非常にむずかしい問題であると思う
のであります。文部大臣は内容の充実
をこの際お伺いして私の質問を終りました
とお話をされたかどうか、あるいは検討をされ
たとお聞きいたしましたから、一点だけお尋ね
しておきたいと思います。と申します
のは、私は四月の初めにアジアの諸國
会議へ出席します前日に文部大臣に、
下関の吉見の水産講習所、これは農林
省の所管になつてゐる学校であります
が、学校とは言ひませんけれども、
実際的には学校のよだな教育をすると
ころであります。その水産講習所を
文部省に移管して、単科の大学にする
意思はないかどうかといふことをお尋
ねした次第でござります。ところが大
臣は、ただいま聞いたばかりのことだ
から、よく研究しておくとおつしやい
ましたが、すでにもう三ヶ月もたちま
すので、大臣には、いろいろ十分なる
御研究ができたと思いますが、この問
題についての所見をお尋ねいたしま
す。

○國務大臣(松村謙三君) そのことに
つきましては、その後農林省からは何
らのお話もございませんし、こちから
進んで大学にするといふこともまだ考
えておりませんので、そのままになつて
いるようなわけでござります。実は農
林省あたりの考え方は、半間の研究も
そうでございましょうけれども、訓練と
するることはお話を通りであります。
先刻のお話もございましたが、大体社
会に要する年々の卒業生は詳しく述べ
て準備をしてやらなければ入り得な
い。このことがまた一面高等学校に大
きな問題であります。この問題はや
ういろいろの面から一つよく研究をい
たして決定すべきことだと考えて、こ
れはぜひ文部省としてもその調査に努
めたいと考えております。

で、これらのことほどどうひうぶるに考えておりますか、私のほうにはその程度しかわかつていないのでござりますが、さよう御了承をお願いいたしたいのであります。

○安部キミ子君 私は今大臣のお話を聞いて、少々おかしくなつたのです。と申しますのは、私がインドへ行きまして前に水産庁の長官は、はつきり、文部省のほうの話し合いがつけばいいで最も、今年度中に移管するような準備を整える。それについて文部省の、今ここには稻田局長もおられます、稻田局長ともゆづくり話したいし、また課長さん級の方は、しばしばこの問題で具体的な話ををしておられるように聞いておりますが、大臣はそのことについて一向関心がなさそうに聞えますか、どうぞございましょうか。

○國務大臣（松村謙三君） これは一つ、局長からよく御説明を申し上げます。

○安部キミ子君 発言待つて下さい。私は大臣の所見が聞きたいのです。先ほども申し上げましたように、もう三ヶ月もたまますので、こううふに国立学校設置法の一部を改正する法律案というようなるのが出ている以上は、この問題も含めて、文部省はすでに用意ができるいると思って、実はきよらここに出たわけです。先ほどは大臣がお見えにならない様子でありますので、私は質問をしないといふうに皆さんには申しましたけれども、この問題はやはり大臣の肚を聞かなければ、ほかの局長さんやそのほかの文部省の方も、話のしようがない、方向の前進がないと思います。

ので、私は文部大臣の心から
所言を聞きたい、と思ひます。

らの決意と
討義す

討議しなかつたといふことになるので
すか。

骨子といふ

そのせんじやくのやう

く学校を出ても就職ができない、これらふうな序説しきりが日本の教育

討議しなかつたということになるのですか。

骨子というものはどこのものでないか、注目的。

すく学校を出ても就職ができない。アラカルトのうふうな帝青したのが日本の教育の

○政府委員(稻田清助君) 九月にかけて申したのではなくて、もし移管するということになれば九月を過ぎてはできないと、昨年の九月過ぎに申し上げた次第でございます。正式には水産庁長官からあるいは講習所当局からも、文部省には別に移管を受けてもらいたいという話し合いはございません。ただ課長と課長との間に、一体大学になるにはどういう要件を備えらいいかということを、先方の課長が私の局の課長のところへ聞きに来たことがたしか一回かそこらあるように記憶いたします。

○安部キミ子君 大臣は今後大学についての考え方を、特色を發揮したような学校の形式にしたい、いわゆる総合学でなくして、そういうふうな單科の大學にしたいというふうな御意向があるに先ほどの発言で承わつたのであります。ですが、そういうことになりますと、当然この大學も單科の大學の行き方で出发しなければならないと思いますが、大臣はどういう考え方でおられますようか。

○國務大臣(松村謙三君) それはちょっと私の誤まりであったかも知れませんが、特色を持たなくてはなりませんけれども、総合大学を單科大学に移すというような考え方ではないのでございまして、総合大学のうちに特に特色を持たせるこういうことを申し上げるわけでございまして、そのの学制の変革を意味するものではございませんのです。

○安部キミ子君 そうしますと、国立学校設置法の一部を改正する法律案の

骨子とどうものほどいたまるので、
か、庄内。

すく学校を出ても就職ができない。アラカルトのうふうな帝青したのが日本の教育の

○政府委員(稻田清助君) これは法律の改正法規でございまするので、具体的に予算に計上して新設する学部がどこそこであるということそれ自体を明示するのに意図したものだと考えております。

○安部キミ子君 そうしますと、骨子といふ、目標といふものなくしてただ法案を作つたということになるのですか。

○政府委員(稻田清助君) かくのことときいわゆる官制的な意味を持ちます法案はただ事實を事實として明らかにする以外には目的を持たない性質のものだと思っております。

○安部キミ子君 目標がなくてそのような形式を逐つて法律を出すといふようなことがあるかどうか。これは大変私はおかしい話だと思いますが、どうでしよう。

○政府委員(稻田清助君) 法案の理由といたしましては、国立大学の学部及び大学院並びに国立短期大学の開設等について規定する必要がある。これが、この法律案を提出する理由であると考えます。

○安部キミ子君 私は教育といふものは一つの目標がなければならないものだと思う。その下に教育が成り立つと思ひます。従つて先ほどいろいろ荒木さんのはうからも國家の要請にそぐわない教育をしている。たとえば理科系統が少いとかといふような話もありました。また文部大臣は、国はどういうところに要請をしているかわからぬけれども、入学したいといふ人はたくさんあるのに学校は少い。ある人はせつかります。

く学校を出ても就職ができない、これらふうな序説しきりが日本の教育

く学校を出ても就職ができない、トキハの現状だとと思う。この行き方ではどうもならないとおっしゃったのが先ほどの文部大臣の私は発言だと思う。そんすると、今の日本の教育は一体何の目標があつて教育機構が成り立つていいか、教育といふものがなされてるか私はこれは意味がないと思う。こういうことをそのままに放置しておくれることは、文部大臣としてもまた問題だとしても重大問題だと思いますが、文部大臣はどう考えられますか。

○国務大臣(松村謙三君) 話の次答はよく承りますが、これを出したまゝたのは、今日ではずっと学校の設立法規によらざるを得ませんから出したのでございまして、これを出す一つにつきましては、それはそれでその目的もあるわけでございまして、そういう意味においてどうか一つ御解をお願いいたしたいと思うのでござります。

○安部キミ子君 私は教育といふものは根本的な方針があつて教育がなされなければならぬ。国の教育方針とうものがこういろいろにあつて初め文部省はその方向に動いていくというのが私は文部省の行き方であり文部大臣の教育方針じやないかと思うのです。ところが今の日本の教育はそろそろなくて先ほど申した通りであります。私が今水産講習所を單科の大学にしてもらいたいこれは私個人の要望じやありません。当然國の方針とすれば東京に單科の水産大学がありますけれども、またほかには総合大学の中に水産学部といふものがありますけれども、地理的にもまた今後の水産上の

場に立って考えましても、当然下闇のあの地に單科の水産大学を作ることが当然だし、また完全な大学の組織になつてゐるその機構をそのまま水産庁ないしは農林省に移管して、文部省は、知らん顔をしてこれを放つて置くといふようなことも私は相当責任問題だと思うわけです。当然教育機構は文部省に統合した一本のものにして教育はなされなければならぬし、国の大手な予算も非常に合理的に国民が納得する方向に使つてもらうことが私は文部大臣としての責任でもありますけれども、他省の所管になつてゐる大学と全国にたくさんある学校がありますけれども、農林省のほうからいふのはおそらく水産講習所だけじゃないかと思うわけです。このような状態に置かれて、私は農林省のほうから何の申し入れがないとか、あるいはこちらのほうから働きかけて話を持つていくことは物ほしそうに思われていやだとかいうふうな、そういう何といいますか、セクト的な気持でこの大事な教育を放置しておくということは私はどうかと思う。当然文部省は進んで、これではいけないのじゃないか、またその学生の立場に立ちましても、四年間も五年間も学校に行つて教育を受けおりながら、大学卒業生といふ資格ももらえないし、中等教員以上の資格ももらえないといふふうな立場では就職にも困るのだ。あらゆる観点から当然これは文部省に移管してもらつて、そうして単科の大学の立場で、ことに日本が占めている水産業界の責任ないしは立場というものは非常に重大であります。これは私が申すまでもないことでありますので、積極的な文部省の動きが私は望ましいと思っておつた

私がこの話を大臣に御相談しましたときに、あれは四月の初めでありましたから、もう間もなく三ヶ月になります。こういうふうな大学問題が取り上げられるようになれば、当然この問題も何かの形で解決されようとする曙光が見えるのは当然だし、また今日の質問にしましても、私は大臣にりっぱな御答弁をいただけるものだと思っていました。私は大臣が先ほどお見えにならないから、この問題は出すまいと思つたけれども、せつかく大臣もお出でになつたし、この問題を放置しておけば、九月の大学設置審議会にもいろいろな用意が間に合わないといふことになりますので、私は今日大臣の御意見を聞きにきたわけでありますけれども、そういう事情でありますので、大臣のお話を聞きますと、余り関心もなさそうだし、また研究もしてお出でにならないようだし、また文部省の方も積極的に水産講習所へでも視察に行つていろいろなデータをとつてきて、こうとうこういう結論になるといふ。そして強くお願いしておくわけなんですが、九月の大学設置審議会に、この問題が当然持ち出されるようになりますと、私は非常に遺憾だと思う。そして強くお願ひしておくわけなんですが、九月の大学設置審議会に、水産厅ないし農林省の方にも積極的に働きかけをして、妥当な結論が出来ますように、これは要請といいますか、そういうお願いを兼ねてしてお次第であります。質問はこれで終ります。

○委員長(笹森順造君) 御異議ないと言えます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

認めます。

それではこれより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べをいただきます。別に御意見がないようではありますか、討論は終局します。

たるものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笹森順造君) 御異議ないと言えます。

認めます。それではこれより採決に入ります。國立學校設置法の一部を改正する法律案を議題に供します。本法律案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(笹森順造君) 全会一致であります。よつて本案は全会一致をもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。なお、本院規則第百四条により、本会議における口頭報告の内容、第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成その他自後の手続きにつきましては、慣例によりこれを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笹森順造君) 御異議ないと言えます。よつて本案を可とされた方の署名を付することになつておりますから、本案を可とされた方は順次御署名を願います。

多数意見者署名
吉田 萬次 竹下 豊次
荒木正三郎 雨森 常夫
大谷 穎潤 佐藤清一郎

○委員長(笠森順造君) 次に、教育、文化及び学術に関し大臣に質疑のある方はこの際御発言願います。なければ前回の理事会において御同意を得ましたように、次の法案の審議に移りたいと思います。

○委員長(笠森順造君) 次に、日本学校給食会法案を議題といたします。質疑のある方は順次御発言を願います。
ちょっとと速記をとめて。

(速記中止)

○委員長(笠森順造君) 速記を始め
て。

○竹下豊次君 お尋ねいたします。現在財團法人日本学校給食会というものがありますて、そこで給食の世話をいたしておるのであります。これを今回たやすくになりまして、日本学校給食会といふのを新たに設立される、こういふ提案になつておるようであります。もとより何かの必要があつてこういふふうに制度をお変えになることであろうと思ひますが、現在の財團法人日本学校給食会がうまく運営ができるないのでありますようか。おそらくそろそろあらうかと思ひますが、もしさうだつたから、その状況をまず承りたいと思います。

○政府委員(小林行雄君) ただいま御質問のように、従来学校給食用の牛乳の配給と申しますか供給につきましては、たゞいま御指摘のように、財團法人の日本学校給食会といふものが、これは主として脱脂粉乳でござりますが、やつておりますて、たゞ、

近全国的に学校給食が非常に普及して参りました。従つて、日本学校給食会が取り扱う学校給食用物資、主としてこれは脱脂粉乳でござりますが、非常に量が大量になつて参ったのでござります。年間約一万トンに上る脱脂粉乳を取り扱うといふことはなつて参りました。従つて、こうした非常に大量的の物資、従つて、これに伴いまして、金額としてもかなり大きな金額のものを取り扱うということになりましたので、どうしてもこれは国の代行的な仕事というように考えられるわけであります。従つて、こういつた大きな仕事を扱うには、やはり法令の根拠の下に、もつと国の監督も厳にいたしまして、一そぞ徹底するといふことが必要じやなからうか、また場合によりましては、この特殊法人にいたしまして、國としてもこの給食会に助成をすらといふことも必要になつて参るといふふうに考えてまして、従来の財團法人日本学校給食会を解散して特殊法人にする、こういふ趣旨の法案を御提出申し上げたわけであります。

スがなるべく生じないよう、できるだけその範囲は政令で定めるというようなことにして参りたいといふふうに現在考えております。

○國務大臣(松村謙三君) 今の局長の答弁でおよろしくござりますか。私も事務的のことばはあれですが、やはり都会も地方もできるだけ均一にいたしかいとは考えております。

○吉田萬次君 よろしくございます

これは。それからもう一つ、私はただいまの問題につきましてはなるべく均霑させていただくよう、六大都市の子供だけがというふうなことがないよう

に、全国的にこれを処置していただきたいという希望を述べておきます。

それからもう一つ希望を述べておき

ますのは、この問題は農林省との関係

が非常に深いと思ひます。従つて生乳を飲ませるにいたしましても、地方的にあるいは脂脂乳を、これを使うにいたしましても、農林省のほうから文

部省に対する重圧が加わりはしない

か。それからまた文部省が酪農奨励のためにはどういうふうの方針をとつてくるかも知れないということではあります。これは非常に大量のものであります。従つて相当いわゆる文部省に対する重圧が加わりはしない

だいまの重大な御発言に対してもお答えをしたいと思ひますが、ただいまの吉田委員の御発言を尊重いたしまして、臣に対する他の要求もございますので、この際特に文部大臣に御質疑のある方は御遠慮なく御発言を願います。

○川口爲之助君 この法案は一面において指導機関であり、また一面において企業体でもあるように考えます。それは企業体であるように考えます。そこで事業の資金が借り入れ金とそれから利子補給、これによつて賄われておると考えるのであります。一万円食費の不払い、もしくはその他の事故によりまして欠損を生ずるというようなこともないとも限りません。さようなら場合における経理関係はどういうことになりますか。

○政府委員(小林行雄君) 日本学校給食会がただいま御指摘のありましたように一面指導と申しますが、普段を採用いたしますと、大部分が公務員によって組織されておる。今回の場合は兼職を禁止する、専任を建前とすると、いろいろな点を承りたいと存じます。が、この組織はどういうふうになされると、いろいろな点に相なつておるようですが、本年は大体四月から九月までは財團法人としての経費をある程度持つてやつておるというものが実現でござります。

○川口爲之助君 この給食会の役職員

であります。現在の財團法人の組織

を採用いたしますと、大部分が公務員

によって組織されておる。今回の場

合が兼職を禁止する、専任を建前とす

るといふことに相なつておるようですが、本年は大体四月から九月までは財

團法人としての経費を組ましてお

ります。また中にはP.T.A等での経費を

相当負担してやつておるといふのが実

現でござります。

○川口爲之助君 この法律案

で、実際学校給食費の支払いのでき

にくいような子供もだんだんございま

すが、現状ではそれに対しましては市

町村等でその経費をある程度持つて

やつておるというものが相当ございま

す。また中にはP.T.A等での経費を

相当負担してやつておるといふのが実

現でござります。

○川口爲之助君 そういたしますと、

兼職を禁止するといふ建前は、ある程

度緩和されるわけですか。もしこの専

任の者をもつて充てるといふことにな

りますれば、相当程度に人員が減らさ

れるのではないかと、かように考えま

すが、いかがですか。

○政府委員(小林行雄君) この法律案

の第十三条に兼職の禁止といふことで

あります。この企業的な面で、た

めに月々粉乳の配給をいたしていき

ます上に、災害その他のような非常に

大きな思ひざる欠損が生ずると、非常

もいたします。この企業的な面で、た

めに月々粉乳の配給をいたしていき

ます上に、災害その他のような非常に

<p

取りまとめて農林省等とも話し合いました。将来この特殊法人に切りかわります。将来的な財團法人の現状を考へてみますと、やはりあたっては在來の財團法人の現状でいくことになると思います。しかし早い先のことになりますと、やはりいろいろな地方で要望しているもの等も、まだなんざいますので、そういう面、たとえば何と申しますか、マーガリンであるとか砂糖であるとか、そういうようなものもある程度考えて給食用の物資として取り扱われるような要望もござりますので、そういうものも時期が参りますれば勘案することになると考へております。

○川口爲之助君 先日本会議において大臣は国内産の粉乳それからなま乳の団体給食をいたしたいと、こういうふを団体給食するということは、今畜産振興法の問題もございましたが、その面から見ましてきわめて重要な問題であります。なま乳を給食するということになりますと、地方によりましては不可能な所もございますが、可能な場合におけるなま乳の給食の方法、そういったようなものは、どうということに取り扱われますか。この点を一つ。

○政府委員(小林行雄君) 学校給食を実施いたします建前いたしまして、やはり食生活の改善などあらざります。で、先ほど来御質問にもいろいろございましたが、現在まことに残念なことでございますけれども、国内産の脱脂粉乳にいたしましても、またなま乳にいたしましても、從来外国から

輸入した物に比べて比較的割高でございます。従つてなまの今まで脱脂粉乳にいたしましても、なま乳にいたしまして、これは学校給食に比します

と、父兄の負担が非常に高くなつて障害が実はあるのであります。ただ脱脂粉乳等につきましては、本年度から多少農林省の方にも学校給食にのせる期はたまたま符合したのでござります。

○川口爲之助君 乾燥脱脂粉乳に対する援助としまして予算が取れておりましたので、そうしたものが取るつあります。なおなま乳につきましてはこれはただいま御指摘のありましたように大体酪農地帯が中心でございまして、酪農地帯等で比較的手軽になま乳を採用することがで

きる所につきましては、從来も文部省としてもできるだけなま乳を採用するよう勧奨をしておるわけでございま

す。可能な地帯ではできるだけそういった方法をとつていただき、衛生的な面から間違い等も起らないよう

工合で、できるだけそらしたものを探用してもらいたいということを考えております。

○吉田萬次君 いづれにいたしましても文部省としては、やはり学校給食を通じまして、あわせて国内の酪農といふものが振興されるということになりますれば非常幸いであるといふうに私どもしては考へておる次第であります。

○川口爲之助君 大体話はわかりました。なま乳につきましては一つこれが

力強く指導していただきたいと、か

うように考へております。以上で終りました。

○吉田萬次君 ここに給食法が出来ましたにつきまして、余剰農産物による小麦の輸入ということが根幹になつて

この問題ができたのかと思ひます。ま

たこれを機会に、かような提案ができます。たることはすこぶるけつこうなことだと思います。これはたとえ余剩農

と、砂糖の配給ということが大切なも

と対して学校そのものから考えますと、これに対する専任とまでは費用が

なくていかんでしょうけれども、これをおやりになるかどうか、お伺いいた

します。

○政府委員(小林行雄君) 実はこの時

ルクにつきまして、学校の先生あるいは給食を受けます子供の中にうまくな

いことにつきましては、在來からも

学校給食関係で非常な要望がございま

した。私たちとしては前からいろいろ

検討して参つたのでござります。従つて今後この余剰農産物の受け入れとい

うことが何年あるか、この点はわかりませんけれども、そういうものが打

ち切られることがあります。このようないくようにいたしたい、こう考へております。

○吉田萬次君 私はここで希望を申し述べるのであります。学校給食におけるミルクあるいはパンですね。パンといふようなものが非常に味が悪く

て、そうして本当に子供が給食といふものに対してなれるといふような点が比較的薄くないかと思ひます。従つて

これがまあ強制的にそれをやらせるところでおいて一そく効果的にこれが実施せられるのではないか。しかも砂糖そ

のものは蔗糖にいたしましても果糖にいたしましても粗糖にいたしまして、いかに砂糖の

ところ、かよくな炊事に等しいものは女

の先生がやるものではありません。男の先生が干与するものではないといふうに

考へられておつたのであります。が、ただ

本当にこの問題を実施し、そしてこの問題に対する意見を持つのは男のしつかりした先生でなければならんと思うのです。そうすると、そういうふうの先生がやはりその学校に対して一人や二人は私は必要なものじゃないかと、か

うことで、関係者に対していろいろ指導を実はしておるわけござります。

これはまあ強制的にそれをやらせるところでお話をございました砂糖の

ところでも、かよくな炊事に等しいものは女

の先生がやるものであつて、男の先生が干与するものではありませんといふうに

考へられておつたのであります。が、ただ

本当にこの問題を実施し、そしてこの問題に対する意見を持つのは男のしつ

かりした先生でなければならんと思うのです。そうすると、そういうふうの

人がやはりその学校に対して一人や二

人は私は必要なものじゃないかと、か

うな点から考へまして、いわゆる栄養士といふようなものが雇える学校で

ありまするならばけつこうでありますけれども、おそらく農村へ行きました

ならば、さよなるものを雇うという余裕はないと思います。従つてそれに対

して講習でも聞いて、そして実際面に

当るところの人間を養成する心要があ

りはしないかと思うが、それに対しても考へを持つてゐるのですか。

○政府委員(小林行雄君) 学校給食を実際行います上で、いろいろ人的な

組織の面で、現在ではまだ不十分な面がございます。例えばだいまお話のございましたように衛生面を担当します者、あるいは栄養的な指導面を担当いたします。まだ相当不十分なところもございます。文部省といたしましても從来財團法人の学校給食会と協力いたしました。全国的に学校給食の関係指導者の講習会、ことに栄養管理の面あるいは衛生管理の面についての指導者の講習会といふものを、年間プロックにわけまして何回か実施して参つておりますが、今後もこういった面もこの特殊法人になりますれば、より一層強化されて実施されることになると思ひます。

町村等でいろいろ苦心いたしまして、市
文部省といいたしましても、ここ数年
あるは学校のP.T.A等でその経費の
一部を負担しているといふようなもの
もだんだんあるわけですが、
手をのべたいと思って、いろいろ工
夫しておりますが、現在まだ実施し
な準要保護児童に対し、何とか援護
の手をのべたいと思つて、いろいろ工
夫しておりますが、現在まだ実施し
得ることになつておりませんけれど
も、もし事情が許せば、将来余剰農産
物等が入ります際に、でき得れば準要
保護家庭の児童に対しでは幾分でもこ
の負担を軽減するよしなな方法を、でき
れば講じたいということで、今研究中
でござります。

○竹下豊次君 そうしますと、第五条に、定款に掲げる事項が規定してありますね、事務所の所在地というのがありますね、三に。これをそんなにたくさんの中を一々ここに掲げることになりますと、定款の変更をするときには、文部大臣の認可を受けなければならぬということになつてゐるかと思うのですが、大へんわざわしいことじやないかと思います。主たる事務所くらいでいいじやないかというのが私の疑問なんですが、その点いかがでございましょうか。

○政府委員(小林行雄君) 創設の際のさしあたりの事務所の所在地、第五条の第三項の事務所の所在地は、現在の中央に置かれます東京都におかれます主たる事務所だけを掲げるつもりにしております。

○竹下豊次君 意見はこの際述べないつもりであります、簡単でありますから申し上げますが、もう法律がこれでできますと、これを主たる事務所といふふうな意味だとおっしゃるけれども、この事務所の所在地といふ言葉を使つておけば、従たる事務所を当然含むのです。そうすると、法律の改正手続をもう一ぺんおとりにならなければならない。むしろ主たる事務所ぐらいいのことをしておけばいいのじやないかと、事務的のことは私はよくわかりませんが、四条に、主たる事務所、従たる事務所と、はつきり二つ並べて書いてありますから、ただ事務所と書いておきます」というと、当然これは両方含む。そうすると法律の改正を、もう一度言わなければいけない、あるいは

定款の変更の場合、文部大臣の認可をそのつど、地方の小さいものを御変更になるような場合、認可を得なければならぬ、こういふうるさいことが起るのじやないかと思うのです。この点は一つなお考へになつたらどうかと思ひます。

それから第十二条の「給食会と理事長又は理事との利益が相反する事項については、」これはどういう場合が予想されるでありますようか。いろいろありますようが、一、二の例でも結構であります。

○政府委員(小林行雄君) この第十二条の役員と給食会との間の利益の相反する事項でございます。大体まあ抽象的に考えられますのは、給食会と役員との間に売買がこれはあり得ると一応考え方られます。それから、あるいは貸借と申しますか、そいつたよろな売買とか貸借というよろなものを一応想定しております。

○竹下豊次君 理事長が専任でなくて他を兼任している場合ですか。兼任しない専任の場合でもやはりそういうことが考えられるわけですか。

○政府委員(小林行雄君) 一応専任者としても個人としてといふよろなことも考えられるのじやないかと思います。

○竹下豊次君 第十三条ですね。「理事長及び理事は、他の職業に従事してはならない。」ただし書きに「文部大臣がこれらの役員としての職務の執行に支障がないものと認めて許可した場合」、これはどういう場合を予想しておられるのですか。

○政府委員(小林行雄君) まあ先ほど申しましたように、理事長につきま

考へておりますが、理事の一部につきましては特に関係官庁の中から適任者が任命される場合、これは兼務を認めざるを得ない場合が生ずると思うわけであります。それから監事につきましては、別にこれは兼職を禁止しておりませんが、先ほど申しましたように予算の面から大体一人だけの監事の有給監事が認められておりますので、他のものはやはり適當なものがござりますれば、兼務をさせるということになると思います。

○竹下豊次君 そうすると、会社の重役とかいうような人が理事長なり理事を兼務するというようなことはお考えの中にはないわけですね。

○政府委員(小林行雄君) 大体今お尋ねの通りでございます。そういうことは一応考えておりません。

○竹下豊次君 第二十二条の「充渡価格について、文部大臣の認可を受けなければならぬ。これを変更」するときも同じだ。これは先ほどもちょっとお話を出たようでありましたが、今度地方にいろいろな違つたものが余り多くない量において売買されるというような場合を予想しますというと、すべてそれを一々文部大臣の認可を受けなければならぬといふような窮屈な規定にしておいては、ずいぶんあんどうが起りはしないかと思いますが、その点はいかがでござりますか。

○政府委員(小林行雄君) 現在の財團法人、日本学校給食会のやり方を御説明申しますと、脂肪粉乳につきまして、輸送費の関係を除きまして、一ボンド全国的共通に幾らとこうことに一

応いたしております。それにそれぞれの府県までの輸送費を加えたものを売り渡しの値段といたしております。従つて売り渡しの値段をきめます場合に、各府県別の輸送費を除きまして、他は全国的に大体一ポンドあたり幾らという共通の値段で売り渡すということにいたしております。

○竹下豊次君 現在の配給といいますか、売り渡し物資については、大体問題ないかと思いますが、その後さつきちょっとお話を出ましたが、それぞれ地方別に新しいものが加わっていく、供給されるものにですね。そういう場合を予想してお尋ねしているわけがありますが、それらは幾らもふえなければ、そのままで多少の面倒をみてあつてもいいというお考えかとも思いますが、けれども、その点はいかがですか。

○政府委員(小林行雄君) 實際に各府県あるいは市町村で学童が給食を受けます場合の、一々の売り渡し値段にまで大臣の方で認可をするというようなことは考えて私はおらないわけでござります。大元の点での売り渡し価格といふ点について一応考えております。

○竹下豊次君 その書き方でそういうふうに言えますかね、「前項の」という。

それからこれは立法の形式のお尋ねですがね、二十八条の三項で「第一項の規定による立入検査の権限は、犯罪捲査のために認められたものと解してはならない。」と、こうありますね。こういう種類の条文というのは、ほかも法律にもござりますか、例が。ちよつと注意的な規定でありますて、何かあまり見なれない私としては条文だと思つておりますから気がついたのです

が、これは書かぬでも当然のことだ
ろうと思ひます。これは注意的な規定
だらうと思ひますが、何か特別な理由
でもござりますか。

○政府委員(小林行雄君) 大体特殊法
人關係の法規にはこういつたものが
入つておるようでござります。そいつ
た面から申しますと、一種の例文的な
規定になつておるようでござります。

○竹下豊次君 ほかにもたくさんござ
いますですね。

○政府委員(小林行雄君) はい。

○竹下豊次君 それから三十一条に、
「農林大臣は、給食会に対し、隨時、
その業務及び資産の状況に關し、報告
をさせることができる。」、これは農
林大臣の立場としてはこういうふうの
考え方方が起るだらうと思ひますけれど
も、直接の監督の責任は文部大臣にあ
るということになるだらうと思つてお
りますが、この際両方からいろいろな
報告を要求されるということになる
と、ずいぶんちるさくはないか、でき
るならば文部大臣、農林大臣に、その
必要を感じられる場合には、文部大臣
を通じてといふようなことにでもした
らどうか。この二項に農林大臣が文部
大臣に何なりを求める事ができると
いうような規定もありますので、そし
てふうに一本にまとめた方が、少く
とも給食会の方は助かるのじやない
か、こういうふうなお考えがあるので
すか。それは何か農林省と文部省との
間にいきさつがあつたことじやないか
と思ひますけれども、いかがでござい
ますか。

心を持つておられます。で、この給食用物資の配給ということが、やはり国内のいろいろな農産物の消費面で非常に大きな影響がござりますので、農林省としては、ある程度学校給食会に対して指導監督の権限も持つたいという希望も実はあつたのでございますが、いろいろ話し合ひをいたしました結果、学校給食会に対する監督官庁は、二十六条にござりますように文部大臣一本である。従つて監督命令も文部大臣が命令を出すということにいたしているのでござります。ただ、ただいま御指摘のありましたように、農林大臣としても、ある場合については文部大臣を通じてこの監督命令を発することを文部大臣に求めるということができるようにしておりますが、あわせて三十一条の第一項で、これは給食会に対して報告をさせる、この程度のことは、実は現在の財團法人日本学校給食会でもこの程度のことはやつておりますので、この程度は認めてよかろうということで、この条文をしております。

もう一つ、寺本次官にお伺いしたいと思ひますのは、私の方では相当砂糖を要求しております。ことに蔗糖のカロリーということから考えまして、精製の砂糖ではなくして、砂糖といらうものに対してもこれを加えるということは一省としては、これに対して何とか方法を立てていただいて、便宜をはかつて配給ができるようにしていただけぬかといふことををお伺いしたいと思ひます。

○政府委員(小林行雄君) 初めの府県の学校給食会でやつておられますいろいろな、そういう諸掛りに対する補助と申しますか、融資に対する補助の点は、いろいろ各府県でも御要望はござりますようありますけれども、現在ではそこまで特殊法人としては扱い得る段階になつておりますけれども、将来の問題として研究させていただきたいと思います。

それから後段の方の脱脂粉乳に加えまする蔗糖の問題でござりますが、在来も各府県から御要望はございまして、農林省等とも話し合つたことがございますが、植段の点等でなかなか折り合ひのつかなかつたことが実情でございませんか。

○委員長(審査順達君) 日本学校給食会法案の審議については、本日の委員会はこの程度とすることに御異議ございませんませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(審査順達君) それではこれにて散会いたします。

午後三時四十八分散会

間中補助教員配置に関する請願（第七五四号）（第七五五号）（第八二五号）

紹介議員 山田 節男君
この請願の趣旨は、第七五四号と同じである。

一、元陸軍軍屬毒ガス死「者」の慰勞祭
に関する請願（第七七九号）
一、学校給食作業員の身分給与等に關
する請願（第七九二号）

第七七九号 昭和三十年六月八日受
理

理 第七五四号 昭和三十年六月七日受

諸願者 広島県豊田郡幸崎町
名井久

女子教育職員の産前産後の休暇期間中
補助教員配置に関する請願（二通）

紹介議員 山田 節男君

務し、毒ガス傷害のため死亡した者に対する慰靈祭は、終戦まで毎年陸軍が行つてきたが、終戦後は、昭和二十八

女子教員がお産のために休暇をとる場合労働基準法以下の母体を損うようないふら、この弊害をなくするために補助教員必置の法律を制定せられたいとの請願。

年四月に県及び市町村の補助をえて二回行われただけであるから、これ等犠牲者に対する慰靈祭を政府が行うよう取り計らわれたいとの請願。

第七五五号 昭和三十年六月七日受
理

学校給食作業員の身分認定等に関する
請願

補助教員配置に関する請願
請願者 左賀県鹿島市大字中村

都府内全日本自治団体
労働組合内 占部秀男

この請願の趣旨は、第七五四号と同じである。

まるで作業員の犠牲のもとに学校給食が行われているような状態であるか

第八二五号 昭和三十年六月十三日
受理

ら、学校給食の使命の重要性にかんがみ作業員の給与、身分その他の待遇を一般職の職員と同一に取り扱うよう指示されるとともにこれに必要な経費を

靜
顯
者
故
簡
縣
寶
茂
郡
縣
取
小
學
校
內
山
田
甚
之
助
外
二
十七
名

國庫食料とせらわたいとの書簡